

Référence complète base Initiatives

Document n°2 / 2



[Retour à la liste des résultats](#)

Continent : AMERIQUE LATINE

Région : AMERIQUE CENTRALE

Pays : GUATEMALA

N° Initiative : 219000054

Initiative nouvelle : NON

Initiative pluriannuelle : OUI

Publication intranet : OUI

Type de soutien : INITIATIVE

Partenaire : ODHAG OFICINA DE DERECHOS HUMANOS DEL ARZOBISPADO DE GUATEMALA

[Consulter la fiche partenaire](#)

Intitulé de l'initiative : CONSTRUCTION D'UNE CULTURE DE PAIX A PARTIR DE LA MEMOIRE HISTORIQUE - L'EXEMPLE DE LA COMMUNAUTE XAMAN

Contexte :

Les Accords de Paix de décembre 1996 qui ont mis fin à 36 ans de conflit armé au Guatemala proposaient un cadre général pour le développement du pays qui supposait la démocratisation de l'Etat. Un élément important de ces accords concerne les mesures de réparation aux victimes, de préservation de la mémoire historique, de promotion de la paix et de la concorde nationale afin de renforcer le processus démocratique. Mais encore aujourd'hui ce sont des intérêts de groupes privés qui priment sur les changements structurels dont le pays a besoin. Le processus de construction d'une identité nationale laisse de côté la mémoire partagée du conflit et le caractère pluriculturel, multiethnique et multilinguistique. Par ailleurs, il ne contribue pas à reconnaître et surmonter les causes historiques de la discrimination dans le pays. Des habitants du village indigène de Xamán (à Chisec, dans le département de Alta Verapaz), où a été commis le 5 octobre 1995 le dernier des 626 massacres répertoriés dans le conflit guatémaltèque, ont sollicité l'ODHAG (qui les avait déjà accompagnés avec une équipe de travail sur la santé mentale) dans le cadre de ses efforts pour la construction d'une culture de paix pour la réalisation d'une action symbolique et la mise en place d'un processus pour rendre la dignité aux victimes par la reconnaissance des actes accomplis à leur encontre ("dignification").

Bénéficiaires :

256 familles composées par plusieurs communautés de réfugiés retournés au pays, appartenant aux groupes ethniques Qeqchi (58 %), Mam, Kanjobal, Q'iché, Ixil et Kakchiquel ; et en particulier les enfants et les jeunes, les leaders communautaires et enseignants de la communauté.

Objectifs :

Général: Contribuer à la construction d'une culture de paix au Guatemala à partir de la "dignification" des victimes du massacre de Xamán (Chisec), en accomplissement des recommandations des Rapports «Guatemala Plus Jamais» et «Guatemala, mémoire du silence».

Spécifiques: Promouvoir l'organisation communautaire autour d'un lieu de mémoire ; Créer des espaces et des processus de formation et recherche sur la mémoire historique du conflit armé au sein de la communauté Xamán - Aurora 8 octobre ; Offrir une référence pour des processus de "dignification" des victimes du conflit armé à d'autres communautés.

Résultats attendus :

- Un comité communautaire sur la mémoire historique est constitué et anime des activités pédagogiques sur la construction d'une culture de paix.
- Une proposition pédagogique de célébration de la mémoire et de dignification des victimes est élaborée et mise en oeuvre.

Activités :

Visites et accompagnement à la communauté ; Protection de l'aire où a eu lieu le massacre et construction d'un centre pédagogique et mémorial (avec la participation communautaire) ; Recueil et publication de 11 histoires de vie (des victimes du massacre) et d'un rapport sur les faits ; Six ateliers de formation sur l'histoire du conflit armé et l'importance de la mémoire ; Six ateliers de formation avec des enfants et des enseignants sur des techniques de peinture murale ; Conseil juridique pour la légalisation du Comité locale de mémoire historique ; Exposition photographique permanente ; Peintures murales avec la participation des enfants de la communauté ; Diffusion de l'expérience, en particulier aux autorités compétentes (Secrétariat de la Paix, Commission Présidentielle de droits humains, Programme National de Réparation des Victimes, municipalité de Chisec).

Moyens :

Travaux pour le bâtiment, organisation des rencontres, publications, plaidoyer.

Thématique rapport d'orientation : PREVENTION ET RESOLUTION DES CONFLITS

Mots clés : VALEURS CULTURELLES;EDUCATION NON FORMELLE;SOCIETE CIVILE;BROCHURES

Chargé Mission : PRYTHON W

Date Commission : 05/01/2010

Historique de l'Initiative :

Reproduction de la fiche initiative originale (votée en décembre 2008): Contexte: Les Accords de Paix de décembre

1996 qui ont mis fin à 36 ans de conflit armé au Guatemala proposaient un cadre général pour le développement du pays qui supposait la démocratisation de l'Etat. Mais encore aujourd'hui ce sont des intérêts de groupes privés qui priment sur les changements structurels dont le pays a besoin. Un élément important de ces accords concerne les mesures de réparation aux victimes, de préservation de la mémoire historique, de promotion de la paix et de la concorde nationale afin de renforcer le processus démocratique. En conséquence, le processus de construction d'une identité nationale laisse de côté la mémoire partagée du conflit et le caractère pluriculturel, multiethnique et multilinguistique. Par ailleurs, il ne contribue pas à reconnaître et surmonter les causes historiques de la discrimination dans le pays. Des habitants du village indigène de Xamán (à Chisec, dans le département de Alta Verapaz), où s'était commise en le 5 octobre 1995 le dernier des 626 massacres répertoriés dans le conflit guatémaltèque, ont sollicité l'ODHAG (qui leur avait déjà accompagné avec un équipe de travail sur la santé mentale) dans le cadre de ses efforts pour la construction d'une culture de paix pour la réalisation d'une action symbolique et la mise en place d'un processus de dignification des victimes.

Bénéficiaires: Educateurs de réseaux d'enseignement public et privé (catholique), leaders communautaires, agents pastoraux de l'archidiocèse, jeunes et enfants.

Objectifs:: Général : Contribuer à la construction d'une culture de paix et à la promotion des droits humains au Guatemala à partir d'une pédagogie de la mémoire historique et des recommandations du rapport "Guatemala Plus Jamais".

Spécifiques :Créer des espaces de discussion et de formation sur la mémoire historique du conflit armé au Guatemala, en particulier à l'intention des écoles ; Assurer le suivi des activités de commémoration du 10ème anniversaire de la publication du rapport de la commission pour la mémoire historique et de l'assassinat de Mgr Gerardi, dont les activités en avril 2008 ont suscité beaucoup d'intérêt et touché un large public.

Résultats attendus: -5 groupes d'éducateurs et 3 groupes d'agents de pastorale ont été formés dans le cadre d'une démarche pédagogique "Eduquons pour le plus jamais cela", dans 4 régions du pays.

- 15 établissements éducatifs connaissent la méthodologie de promotion d'une culture de paix "Mémoire, Vérité, Espérance".

- Les autorités publiques s'engagent dans un processus pour rendre leur dignité aux victimes du conflit armé.

Activités: Cette initiative s'articule autour de 3 axes : l'éducation, la promotion et la démarche de rendre leur dignité aux victimes du conflit armé. Elle s'appuiera sur des documents historiques concernant l'histoire du conflit armé à partir des témoignages des victimes et sur des outils pédagogiques déjà construits au fil des ans par l'ODHAG.

Ateliers de formation dans des écoles et des communautés paroissiales pour connaître les raisons qui ont amené au conflit armé interne et leur impact dans la réalité actuelle ; Diffusion et accompagnement de groupes dans l'utilisation de la proposition pédagogique "Eduquons pour le 'Plus jamais cela" et du guide méthodologique "Mémoire, vérité et espoir" ; Organisation d'une rencontre nationale d'éducateurs (touchés par la démarche) ; Organisation d'un Forum de débat sur "Mémoire historique et vérité" comme suivi du Séminaire International organisé en avril 2008 ; Recherche et publication sur une des personnes ou des secteurs sociaux affectés par le conflit ; Diffusion de médias (livres, vidéo, programmes de radios) produits à l'occasion de la commémoration du 10ème anniversaire de l'assassinat de Mgr Gerardi dans les organes de presse et auprès d'autres organisations de la société civile ; Plaidoyer dirigé vers les organisations de l'Etat dont le mandat touche la promotion des droits humains et la construction de la paix (Ministère de l'Education, Ministère de la Culture et des Sports), Secrétariat de la Paix; Programme National de Réparation aux victimes, système judiciaire).

Moyens: Organisation des rencontres, publications, plaidoyer.